

# DIEGO DE LA TORRE

Presidente del Pacto Mundial en el Perú



## Nobel para Hernando de Soto

Nadie es profeta en su tierra es un dicho que se cumple a la perfección en el caso de dos ilustres arequipeños: Mario Vargas Llosa y Hernando de Soto. Ambos han sido ampliamente reconocidos internacionalmente con prestigiosos premios tanto en el campo de la literatura como en el de la economía.

También han sido pilares y pioneros en la batalla intelectual contra ese modelo nefasto y disfuncional que cayó con el muro de Berlín, pero que dejó tentáculos radiactivos y violentos en algunas partes del mundo. Afortunadamente, las tesis de libre mercado y libertades políticas desarrolladas por ambos se han impuesto en el Perú, lo que ha permitido nuestro despegue hacia el desarrollo y la prosperidad.

Las tesis de Hernando de Soto, en particular, son objeto de estudio y admiración a escala mundial desde hace más de veinte años. Pocos peruanos saben la repercusión que Hernando y el Instituto Libertad y Democracia (ILD) han tenido en el mundo. Su trabajo ha beneficiado a países como Canadá, El Salvador, Filipinas, Mongolia, Tanzania, Haití, Mali, Egipto, entre otros.

Líderes del mundo, de diferentes posiciones ideológicas, como Bill Clinton, Kofi Annan, Ronald Reagan, Madeleine Albright, Javier Pérez de Cuéllar y Margaret Thatcher lo

muestran como uno de los economistas más innovadores e importantes. Bill Clinton dijo sobre él: "La iniciativa antipobreza más importante en el mundo está siendo desarrollada por el economista peruano Hernando de Soto".

Personalmente, las ideas y trabajo de Hernando de Soto y el ILD han tenido un gran impacto en mi vida. Por ejemplo, la lectura del "Otro Sendero" en 1986 me hizo descubrir estadística e intelectualmente el mundo de la autoconstrucción y su peso enorme en la economía peruana. Esa fue la chispa inicial que me llevó a fundar la empresa La Viga en 1988 para desarrollar un canal de distribución que ayude a ese sector a insertarse en el Perú moderno y legal.

Otro momento donde conocer el trabajo de Hernando de Soto fue crucial fue cuando fui entrevistado en 1993 por el profesor John Stopford de la London Business School, que decidía mi admisión a esa escuela de negocios. El profesor Stopford era una celebridad con títulos de

**ADMIRACIÓN**  
Las tesis de Hernando de Soto son objeto de estudio a escala mundial desde hace más de veinte años.

**RECONOCIMIENTO**  
Bill Clinton dijo: "La iniciativa antipobreza más importante está siendo desarrollada por De Soto".

Oxford, MIT y Harvard, con varias publicaciones exitosas. Durante la entrevista mencioné a Hernando y, para mi sorpresa, me dijo que él lo había leído, estudiado y citado para un libro que fue 'best seller' en 1992 llamado "Rival Firms, Rival States". La entrevista fluyó muy bien y estoy seguro de que la conversación sobre Hernando influyó favorablemente para mi admisión. Esto comprueba que su peso intelectual global ya era relevante desde hace más de veinte años.

Luego en el 2009, en Georgetown, tuve la oportunidad de hacerle una pregunta a Madeleine Albright sobre la propuesta de Jeffrey Sachs de dedicar el 0,7% del PBI de los G8 para ayuda económica a países pobres. Albright, al ver que era peruano, me respondió que la iniciativa de Sachs era interesante, pero que la idea del "empoderamiento legal de los pobres" de mi compatriota Hernando de Soto era mucho mejor.

No me sorprendería que en un futuro cercano obtenga el Premio Nobel. Me gustaría mucho que este artículo se convierta en oráculo. Le haría mucho bien al Perú y Hernando se lo merece. Tanto él como el ILD me han dado mucha suerte e inspiración para temas empresariales, intelectuales y personales. Creo que al Perú también.